

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración del periódico, calle de Leganitos, 59, piso 2.º de derecha, á donde se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

EL PRECIO Á RAZON DE TRES REALES CADA TRES MESES, EN TODA ESPAÑA.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripcion puede hacerse en carta-orden, libranza ó sellos de correos. No se sirve suscripcion alguna cuyo pago no se haga por adelantado. La Administración de este periódico acusa siempre el recibo.

La ignorancia es la madre

de todos los esclavos.

UN POCO DE HISTORIA.

En un ejemplar gótico de las constituciones de Cataluña, que se conserva en el Archivo de Aragon, hay una lámina que representa las Cortes que se reunieron en Lérida, bajo la presidencia del rey D. Jaime primero, el año 1242. Copia exacta de esta lámina curiosísima es el grabado que tenemos el gusto de presentar hoy á nuestros lectores. Tal vez la misma preferencia que Lérida obtuvo en aquel caso, hubo de avivar el deseo que los aragoneses tenían de hacer suya esta ciudad, á la que se consideraban con derecho. Para comprender el empeño que en este asunto pusieron ellos y los catalanes, sus competidores, no obstante hallarse sometidos á la autoridad de un mismo rey, debe recordarse que la fuerza no cesaba entonces de tejer y destejer Estados; de modo que cada uno de sus girones ó retazos, solia hacer mal juego con los otros; á lo que ayudaba la necesidad en que el zurcidor se veia de respetar muy á menudo la variedad de legislaciones particulares, y aun de aumentarla con tales ó cuales privilegios, si queria ver acabada su difícil labor, ó no queria verla deshecha cuando la daba por concluida.

Las Cortes ó Cuerpo legislativo de Cataluña, las presidia el mismo rey. Ellas, lo mismo que las de Aragon, Navarra y Castilla, atestiguan la antigüedad del sistema representativo en España.

El rey D. Jaime primero de Aragon, llamado por sus hazañas el Conquistador, nació en 1207; subió al trono á los seis años de edad, por muerte de su padre D. Pedro segundo, y murió en 1276, después de haber ganado á los moros las islas de Mallorca y Menorca y la ciudad de Valencia, con gran parte del reino de este nombre. Dejó á su hijo D. Pedro la corona de Aragon, que entonces comprendia á Cataluña, y acababa de enriquecerse con Valencia, y reuniendo el Rosellon y las islas Baleares hizo otro reino, que adjudicó á su hijo Don Jaime; lo cual fué causa

de desavenencias y guerras entre ambos hermanos, mal contentos del reparto. D. Jaime el Conquistador reinó, por consiguiente, durante el larguísimo periodo de 63 años.

ARMAS.

Luisa.—Todavía es pequeño mi niño; pero, en cuanto sea mayor, he de hacer que aprenda á manejar las armas, para que no me le sopapéen.

Don Roque.—¿Y cuál es el arma que te parece mas fuerte?

Luisa.—¡Qué se yo! pero se me figura que la espada.



LAS CORTES DE LÉRIDA 1242.

Don Roque.—Pues te equivocas. El arma mas fuerte es la virtud. Con ella se tiene honor aunque pese á un matachin, y con ella encuentra en todo caso el hombre la mayor energía de que es capaz. Procura que tu hijo aprenda á ser honrado y á tener razon, si quieres proporcionarle la defensa posible. Enseñarle á manejar las armas es casi tanto como enseñarle á su abuso, y el abuso de estas cosas es matar ó morir. Tú no puedes

desear esto. Por consiguiente, si quieres paz, no te prepares para la guerra.

CARTAS A MI SOBRINO.

ETERES, AROMA Y BOUQUET (1) DEL VINO.

Querido sobrino: Habiéndome ocupado, en mis anteriores, de la fabricacion del vino y los diferentes productos químicos que en él se encuentran, he citado sus éteres, á los cuales debe algunas de sus propiedades.

Conoce la Química estos productos, de estudio tan interesante, con el nombre genérico de éteres, porque todos ellos tienen unos caracteres generales y comunes entre si; pero después los distingue con nombres específicos, diferenciando así los éteres enántico, etílico, amílico y muchos otros, todos procedentes de combinaciones especiales entre alcoholes y ácidos. Mas no siendo del caso la clasificacion de los éteres que se conocen en la ciencia, ni menos los diferentes métodos de su obtencion, ni las hipótesis que los químicos han ideado para explicar, de una manera racional y científica, el modo como se producen, y si solamente lo que su estudio se relaciona con el vino, te daré algunas ideas generales acerca de este punto.

Los éteres son cuerpos de composicion definida; es decir, que ésta es constante en cada uno, teniendo siempre no solo los mismos elementos químicos, sino en la misma proporcion. Son líquidos á la temperatura ordinaria, pero muy volátiles, fluidos y ligeros; por esto se les dió el nombre que tienen (aludiendo á la materia tenuísima de que se supone lleno el espacio que media entre los astros). Carecen de color y es especial el olor de cada uno de ellos; olor muy sensible y por regla general agradable, que los dá un carácter particular.

Existiendo en el vino gran cantidad de alcohol y varios y diferentes ácidos, fácilmente se comprende que, por la manera general de producirse es-

(1) Palabra francesa, que se pronuncia buqué.

tos cuerpos, puede haberlos en el vino desde el segundo periodo, ó sea despues de la fermentacion tumultuosa, en que ya existe el alcohol en su mayor proporcion. Efectivamente, desde entónces empieza la formacion de diferentes éteres, principalmente del enántico, característico y peculiar del vino, del que toma el nombre; pero siendo su formacion muy lenta, se aprecia poco en los vinos jóvenes, formándose en los añejos en mayor proporcion y dándoles mejores condiciones de aroma y suavidad.

No es fácil determinar qué éteres, á más del enántico, existen en los vinos; pero es indudable que, en más ó menos cantidad, existen otros, que varían en cada clase de vino, dándole un olor especial y quizá contribuyendo tambien á formar el bouquet, que luego explicaré.

De modo que no podemos decir que los éteres sean en el vino un principio esencial, puesto que no son de los elementos indispensablemente constitutivos del vino, pero sin ellos le faltaria la cualidad del aroma; lo cual sucede cuando se dice vulgarmente que está desvanecido un vino, y es que, por estar mal cerradas las vasijas que le contienen, se han evaporado parte del alcohol y los éteres.

Para concluir esta carta, y con objeto de que no se crea que lo que se llama bouquet es solo el aroma, debo espresamente manifestar que bouquet es una palabra francesa, que se ha admitido en nuestro idioma por no tener traduccion exacta. Efectivamente, bouquet no es precisamente el aroma del vino ni el sabor; es la impresion especial que produce cada clase de vino al beberlo, de que participan juntamente el olfato y el gusto, sin poder determinar de un modo preciso aquel gusto ni aquel aroma; es el *sui generis* de cada vino; el *quid* que reconocemos en el Burdeos, en el Málaga, en cada clase, en fin, y que no confundimos con otro, pero sin poder explicar en qué está la diferencia.

En la próxima carta me ocuparé de las sales contenidas en el vino, despidiéndose por hoy tu tío, que te quiere,

EL BOTICARIO (1).

EQUIDAD.

Don Matías.—¿Qué envidia tengo á los pobres!

Raimundo.—¿Por qué?

Don Mat.—Por que viven con la ilusion de que se puede ser feliz en el mundo solo con ser rico.

Raim.—¿Y por eso los tiene usted envidia?

Don Mat.—Como se la tengo á los niños, que creen posible la felicidad

(2) En la 3.ª columna, línea 8.ª de mi carta anterior, impresa en el número 77, se lee: «ligera, pero líquida,» en vez de «ligera, pero tupida.» Te suplico enmiendes esta errata.—T.ª

siendo grandes; ó á los soldados, que se les figura está en ser general.

Raim.—Entonces ¿cree usted que no hay felicidad en este mundo?

Don Mat.—La mayor que existe es la soñada. Por esta razon debemos llevar con paciencia nuestra suerte, porque fuera de ella, y por mala que ella sea, tampoco hay dicha completa; y como mientras tanto que otra cosa se cree hay esperanza, más goza quien la tiene que quien se desengañó.

Raim.—Pues...

Don Mat.—No me interrumpas, que voy á concluir. La Providencia ha sido grande, sabia y paternal en todo y para todos. A los que no poseen les regala esa dulce ilusion de la esperanza. A quienes gozan de la suspirada realidad les priva de la ilusion. La Providencia no tiene hijos mimados; con todos es cariñosa y reparte equitativamente sus dones. A nadie le da todo, pero á nadie se lo quita.

SECRETOS, INVENTOS Y RECETAS ÚTILES.

Algo sobre guisantes.

Se empezaron á llevar guisantes frescos de España á París, y empezaban á recoger, por este concepto, cantidades ya importantes nuestros agricultores, cuando el descuido de muchos vino á perjudicar á todos, desacreditando el producto. Bueno seria que lo mismo tratándose de guisantes que de pasas, que de todo, se supiera quién lo enviaba; pues de este modo los productores cuidadosos no tendrian más enemigo que los falsificadores de sus marcas. Ello es que los guisantes españoles han perdido el crédito en los mercados de París, y que nadie quiere comprarlos. ¿Por qué? Por que van mezclados los de caldo blanco con los de caldo negro, y no hay allí quien no aborrezca estos últimos.

El periódico *El Campo* llama grandemente la atencion sobre este ramo de riqueza, y habla, con este motivo, de las magnificas especies de guisantes cultivadas en Inglaterra, con especialidad por los Sres. Sutton é hijos, de Reading. Las dos especies principales son las llamadas *Real* y *Esmeralda*. Las plantas de la primera alcanzan de 5 á 6 piés de altura, y empiezan á echar desde la segunda ó tercera coyuntura váinas pareadas, cada una de las cuales tiene de ocho á diez guisantes gordos, de hermoso color verde y sabor finísimo. La segunda no pasa de 3 y medio á 4 piés de altura, y sus guisantes son algo más pequeños, pero no menos finos. La Administracion del periódico *El Campo* (calle del Sordo, 29, Madrid) se encarga de pedir á Inglaterra, y remitir á quien la desee, esta hermosa simiente. Nos parece que su verdadera aclimatacion no se podrá lograr sino en nuestras provincias del Norte, cuyo clima es análogo al del país de que procede esta semilla. En el Mediodía de España será probablemente necesario sembrarla en terreno de regadío, pues en seco es de temer que degenera.

CURIOSIDADES.

Los telégrafos ópticos ó aéreos, que precedieron á los eléctricos, fueron planteados en tiempo de la gran revolucion francesa de últimos del siglo pasado. El primer servicio importante de aquel sistema fue el prestado en la trasmision del parte leído por Carnot ante la Convencion, comunicándola, á la una de la tarde, la toma de Condé por los franceses, contra los austriacos, verificada á las siete de aquella misma mañana.

Actualmente se hallan en la Habana las hermanas mulatas Cristina y Millie, unidas enteramente por las caderas. Revelan clara inteligencia, hablan bien el inglés, la una de ellas conoce un poco el alemán, cantan admirablemente y son entusiastas por la música y las bellas artes. Suelen dormirse y despertar á la vez y sueñan muchas veces lo mismo. Pero lo más curioso es que, cuando se las toca cualquiera de los piés, las dos sienten el contacto. Es indudable que las médulas espinales de ambas se confunden en una sola hacia la region sacra. Estas desgraciadas jóvenes valsan perfectamente y se aman con ternura.

Segun datos oficiales, tenemos en España la ganaderia siguiente: ganado caballar, 700.000 cabezas; asnal y mular, 2.500.000; vacuno, 3 millones; lanar, 23 millones; cabrío, 4.500.000; de cerda, 4.500.000. Total 38.200.000. Contando el ganado relativamente á la superficie, resulta que España, cuya superficie es de 507,000 kilómetros cuadrados, tiene 74 cabezas por kilómetro cuadrado.

REVISTA

DE LOS PRINCIPALES SUCEOS DE LA SEMANA.

El Rey ha vuelto de Arcachon, habiéndose decidido en Consejo de Ministros pedir oficialmente, en su nombre, la mano de la Archiduquesa Maria Cristina á sus padres y al Emperador de Austria, jefe de su familia. Se dice que la boda tendrá lugar el 28 de Noviembre, cumpleaños del Rey, y que la Archiduquesa vendrá por mar desde Trieste á Barcelona, escoltada por una escuadra austriaca y otra española.

Continua en Rusia la agitacion política sostenida por los llamados nihilistas, que se proponen cambiar violentamente su actual orden de cosas, sin reparar en los medios. Asesinatos, castigados en los cadavros; amenazas anónimas, seguidas de destierros; asonadas y motines, reprimidos por la fuerza pública; alarmas incesantes: hé aqui el poco envidiable espectáculo que ofrece, desde hace algun tiempo, la Rusia.

Parece que los habitantes del bajalato de Novi-Bazar, en la Turquía Europea, lindante con la Herzegovina, ocupada por los austriacos, en virtud del Tratado de Berlin, se disponen á resistir la entrada de éstos, que deben ocuparle por disposicion del mismo Tratado. Ante esta actitud, parece que se ha aplazado la entrada para el día

8 del actual, y, según las últimas noticias, se espera que ó no haya resistencia alguna ó sea ésta insignificante.

La isla de Joló, una de las Filipinas, —en en que solo era nominal la soberanía de España; estando habitada por moros piratas, que infestaban aquellos mares y que han obligado á nuestra nación á costosas expediciones armadas, para someterlos, — ha sido por fin ocupada permanentemente, y se siguen haciendo en ella los trabajos necesarios para asegurar esta conveniente ocupación. Las últimas cartas que de allí se reciben, dicen que se han construido dos tranvías destinados al movimiento de tierras y materiales para la construcción de un reducto, cuarteles de infantería é ingenieros, hospital y unas 40 casas de tabla, 4 solo de las cuales están sin concluir. Lo que se debe desear es que á la sombra del establecimiento militar, se instalen allí laboradores, industriales y comerciantes, que aseguren y extiendan la obra de civilización empezada con las armas.

El Emperador de Alemania, acompañado de su cuarto militar, ha ido á Alexandrovo (Rusia) á conferenciar con el Emperador de esta última nación. Entre tanto, se ha recrudecido la apasionada discusión entre los periódicos rusos y alemanes.

Como el episcopado belga hubiese adoptado graves resoluciones en Malinas, con motivo de las leyes de instrucción pública, recién sancionadas en Bélgica, y contra quienes las cumpliesen, el Papa ha enviado instrucciones para que se suspendan tales acuerdos.

Se desmienten las probabilidades de una alianza de Inglaterra, Alemania y Austria contra Francia y Rusia.

Los ingleses, incansables en buscar mercados á su industria y su comercio, intentan construir un ferro-carril al interior de Africa; habiendo tenido lugar en Manchester una gran reunión, para realizar tan gigantesca empresa. Es probable que las armas de la paz consigan en Africa lo que hasta aquí ha sido negado á las de la guerra.

Ha producido cierta alarma, en los primeros momentos, la noticia de un choque entre algunos negros y la fuerza pública de Santiago de Cuba. Pronto se ha sabido, no obstante, por el telégrafo, que el hecho carecía de importancia y que la opinión general de la isla de Cuba desea la paz y confía en la patria común. Los Diputados y Senadores por aquella Antilla han publicado en el *Diario de la Marina* un patriótico documento, en el que solo resplandece una opinión en las cuestiones fundamentales, dejando aparte los detalles relativos á la organización política y social, respecto á las cuales se queda cada uno de los firmantes del documento con su particular criterio.

La presencia del vapor militar español *Fernando el Católico*, y otro inglés de la misma clase, en Puerto Príncipe de Haití,

ha hecho gran servicio á todos los extranjeros allí residentes, durante las sangrientas escenas llamadas políticas, que han ocurrido á mediados de Julio último en la capital de este ex-titulado imperio, en que parecen incompatibles las razas negra y mulata.

El último cambio del 3 por 100 en la Bolsa de Madrid, ha sido á 15-42 (1).

COSECHAS Y MERCADOS.

En Navarra estaban ya temblando que la sequía perjudicase á la cosecha de uva; pero deben haberse esperanzado con las últimas lluvias. En Jerez se espera buena vendimia, y aquel mercado sigue animándose, pues se pagan los mostos 25 por 100 más caros que el año pasado. Solo una casa francesa acaba de comprar 4.000 botas (120.000 arrobas) de vinos bajos de Jerez; según dice el periódico *Los vinos y los aceites*; siendo lo mejor, que Francia es para aquellos vinos un nuevo mercado. En Barcelona han subido algo los vinos tintos para Cuba y el Rio de la Plata. En Francia siguen siendo muy buscados nuestros vinos de pasto, y no lo serán menos en Inglaterra, cuando se logre la baja de los derechos de introducción, según parece ya seguro. En la Rioja están buenos los viñedos, aunque dice *El Harense* que parecen tener menos muestra que el año pasado. Continúa saliendo de allí mucho vino para Francia. Los aceites siguen encalmados en los precios, excepto en Reus, donde han subido algo. Hay pocas existencias; pero si continúan las lluvias tempranas, se contendrá probablemente el alza, porque mejorarán las esperanzas de buena cosecha, sobre todo en Andalucía. En Italia se quejan de la cosecha de trigo, que aseguran ser una tercera parte menos que en 1878; siendo todavía peor la de maíz, que no pasa de la mitad. Hay noticias de haberse descubierto la filoxera en algunos viñedos de aquella nación, á orillas del lago de Como, en Lombardía.

En cuanto á precios de los artículos. En *Badajoz* sigue el trigo de 40 á 48 reales fanega, y la cebada, de 18 á 19. En *Ocaña*, el trigo á 57; la cebada, á 25; el vino, de 11 á 16; el aceite, á 42. En *Haro*, el trigo, de 58 á 59; la cebada, de 27 á 28; el vino común, de 13 á 16. Las harinas se sostienen muy altas, y asegura la *Revista mercantil* de Bilbao, que se han ofrecido en la Coruña harinas norte-americanas al precio de 6 pesetas 45 céntimos el saco de 200 libras á bordo; cuyo tipo equivale al de 22 reales arroba, incluso el flete y derechos de entrada. Esto amenaza á nuestras harinas; siendo de extrañar que el comercio consienta el desnivel en los precios del trigo, desde el precio de Badajoz al de Madrid, Ocaña ó Haro, y que no aproveche la diferencia, con beneficio de todos. Según la *Crónica de Avila*, en la feria de Piedrahita ha estado bajo el ganado de cerda y el lanar, vendiéndose á diez duros cerdos estremeños que el año pasado se pagaban á 16; y no pasando de 40 á 53 reales los carneros negros, y de 50 á 62 los merinos. Las vacas se han vendido de 880 á 950, en general, y aun alguna á 1200, y por arrobas, en vivo, de 50 á 53 reales. En Bilbao está el azúcar blanco bueno, al precio de 15 pesos 3/4 el quintal vizcaíno y 16 pesos 3/4 el blanco superior. El quintal de bacalao Noruega de primera, á 160 reales, y el de Escocia, á 208. El café Manila á 26 y 26 y medio pesos el quintal vizcaíno. El cacao Caracas, de 64 á 70 pesos quintal, y el Guayaquil á 47 y medio pesos. En el mercado de Londres, y por consiguiente en los nuestros, sigue subiendo el plomo. El es-

(1) Por errata, apareció en nuestro número anterior el tipo de 35-40, en lugar de 45-40.

pañol sin plata se pagó allí, según el último telegrama del *Linares*, á 14 libras esterlinas 15 peniques el día 30 de Agosto último. El plomo sin desplatar se pagaba 5 peniques menos.

NOTICIAS GENERALES

—Se ha inaugurado el servicio de un coche-correo diario desde Oúenza á Valencia, y se cree que en todo el año próximo quedará concluido el ferro-carril que se construye desde Aranjuez á aquella ciudad. Para Mayo deberán correr las locomotoras hasta Tarancón.

—En Pontevedra se proyecta una exposición de ganados.

—Se dice que una sociedad anglo-española se propone construir en Manila un gran dique para reparación de buques.

—La Guardia civil del puesto de Quero ha preso á seis jóvenes, que al pasar un tren por cerca de la estación de Villacañas, le apedrearon bárbaramente.

—La Sociedad central de arquitectos abre un concurso para premiar obreros españoles en albañilería, carpintería de armar y cerrajería, teniendo para ello presente su conducta, además de su inteligencia. Cada uno de los tres premios consistirá en una libreta del Monte de Piedad de Madrid por valor de 100 pesetas, y además un diploma de mérito. Las solicitudes, firmadas é informadas por los maestros respectivos, se dirigirán al Presidente de la Sociedad, calle de Sevilla, 14, principal, Madrid, hasta el día 30 del corriente mes de Setiembre.

—Al contratista del gran dique de la Campana, Sr. Merello, que es el mismo que construye el nuevo fuerte acasamatado de la Palma, en aquella ría, se le ha condecorado con la gran cruz del Mérito naval; recibiendo la cruz de 3.ª clase de la misma orden el ingeniero Sr. Baron y el ascenso inmediato el ingeniero de la Armada, señor Comerma, autor del proyecto y director de las obras.

—El Cuerpo de Carabineros de Hacienda ha hecho desde 1.º de Enero de 1875 á 1.º de Julio de este año, 2984 aprehensiones de géneros y efectos, 4989 de tabaco. Además ha cogido 5761 reos, 3251 caballerías, 182 carruajes y 142 buques.

—El conocido escritor D. Antonio Sanchez Ramon ha publicado un interesante libro con el título de *Las maravillas de la ciencia*.

—El Ayuntamiento de Ciudad-Real estudia una conducción de aguas potables á aquella ciudad, de las cuales tiene gran falta.

—D. Dionisio de Goiribar ha sido autorizado para hacer los estudios de un ferro-carril desde Madrid á Palencia por la Granja y Segovia, con un ramal por Aranda á Burgos.

—El Gobernador general de Filipinas ha dirigido una excitación á sus administrados, para que cultiven el café, que se dá muy bien allí.

—Ha sido abierta una nueva estación telegráfica en la Gudina (Orense).

—A la edad de 84 años ha fallecido el director de Correos de Inglaterra, Sr. Hill, á quien debe aquella nación grandísimas mejoras en este ramo; entre las que sobresale la tarifa uniforme de 10 céntimos de franqueo por unidad de peso. Inglaterra le tenía asignado el usufructo de un capital de 100.000 duros, á título de recompensa nacional.

—Parecen allanadas las diferencias entre el Ayuntamiento de Vigo y la empresa constructora de los muelles de este importantísimo puerto; en el que, desde 1.º de Enero de este año, han entrado mil buques de todas clases y procedencias.

—En las 7 secciones en que se halla dividida la Escuela de Artes y Oficios de Madrid, se han expuesto al público las listas de los alumnos premiados en el último curso.

—Adelanta la idea de construir un ferrocarril de Madrid á Valladolid ó Palencia por Segovia. El Ayuntamiento de esta última ciudad se dispone á contribuir á la obra con siete millones de reales; la Diputación provincial con tres, y el Patrimonio de la corona cederá gratuitamente todos los terrenos. Si los pueblos todos por donde ha de pasar la línea hacen lo propio, imitando por ejemplo á las poblaciones de Murcia y Almería, el ahorro de cien kilómetros para Galicia y la fecundación de una gran comarca pueden ser un hecho.

—La Guardia civil de Villanueva de Algaidas (Málaga) ha encontrado y entregado á su dueño, vecino de San Marcos de Vera, tres caballerías perdidas, entre cuyas cargas iban 30,000 reales.

—Ha muerto Muley El-Abbas, generalísimo que fué del ejército marroquí cuando la guerra de Africa de 1860.

—El ingeniero francés Sr. Richard ha publicado un trabajo importante con el título de *Los pozos artesianos en España*.

—Ha quedado concluida en Málaga la zona de arislamiento de los viñedos atacados de filoxera, igualmente que hecha la tala de éstos. Ignoramos si les han aplicado ó no el sulfuro de carbono, aunque suponemos que sí se ha de haber hecho.

—Se ha establecido en Granada una sociedad anónima titulada *La prosperidad agrícola*, para construir el canal de riego de la derecha del río Genil, cuyas obras se han subastado ya y empezarán en el mes próximo.

—En el último año económico han expor-

El Archivo general de Alcalá de Henares.

Al acercarse los tiempos del gran Cardenal Jiménez de Cisneros (siglos catorce y quince) en los que el arzobispado de Toledo valía casi tanto como la corona de Castilla, se construyó el palacio arzobispal de Alcalá de Henares. Con solo esto se adivina la magnificencia de tan importante edificio; cuya fachada principal, toda de piedra, es de notabilísima belleza; igualmente que la gran escalera y las galerías claustrales de su primer patio; los techos artesonados de sus magníficos salones, y muy especialmente la techumbre del de Concilios, armada á estilo mudejar con maderas labradas, pintadas y doradas de maravilloso modo.

Vino luego la decadencia y pronto la ruina de España, envolviendo á este monumento, como á todo, y condenándole á servir para Depósito de quintos, durante la guerra civil de los siete años. Pero ésta le halló mutilado ya por los soldados de Napoleón y por quienes habían convertido antes en estrechas celdas, separadas por miserios tabiques, el magnífico salón de Concilios, ocultando su soberbia armadura y tapiando las admirables ventanas góticas de sus muros.

Los ranchos de los soldados pobladores del edificio se habían cocido con pedazos de los riquísimos artesonados; penetraba, desde muchos años atrás, la lluvia en las destejadas armaduras de sus salas; amenazaban ruina sus primorosas arcadas y galerías, y caían en ella á grandes tro-

tado las islas Canarias, muy cerca de dos millones de libras de cochinilla (insecto coleóptero que vive en el nopal ó higo chumbo, y sirve, cuando seco y molido, para preparar el color grana), que es la principal riqueza de aquellas islas.

—El Congreso médico que acaba de verificarse en Cádiz, ha tenido verdadera importancia científica; siendo lo mejor, que está acordada la publicación de sus trabajos en un libro que deseamos ver.

—El Ministerio de Marina de España ha recibido del Gobierno francés una colección de mapas é instrucciones náuticas publicadas por este.

—Está abierta la matrícula para las diversas asignaturas de segunda enseñanza, en la Institución libre, de Madrid (calle de Esparteros, 11, principal) incorporada al instituto de San Isidro. Los honorarios mensuales por asignatura son: 3 pesetas 70 céntimos para los accionistas y 7 pesetas 50 céntimos para quienes no lo son.

—La feria de Palencia ha estado muy animada. La Retreta ha sido preciosa, y el Concierto en el Casino mucho mejor de lo que podía esperarse quien no conociese los elementos artísticos con que cuenta aquella población.

—La matrícula para Perito mercantil estará abierta en el Conservatorio de Artes y oficios de Madrid desde el 15 al 30 del presente mes.

—Por legado de una señora de Cádiz, viuda de un hijo de la ciudad del Ferrol, ha recibido 40.000 reales el Hospicio, y 30.000 el hospital de la Caridad, de esta población.

—Aprobados oficialmente los planos de una cárcel de partido en Lugo, deben comenzar muy pronto los trabajos para su construcción.

zos los robustos cubos y torreones que sirvieran de antiguo para la defensa del palacio, á la vez que para su adorno y engrandecimiento, cuando llegó la hora de la regeneración de nuestra patria; una de cuyas más tristes llagas, — que pedía, como todas, ser cicatrizada, — era esta obra de arte.

Teniendo en cuenta las dimensiones y el carácter severo del monumento, así como su proximidad á Madrid, aumentada por la razón de estar situado en el camino de hierro de Zaragoza, se decidió en 1858, si mal no recordamos, que se instituyera en él un Archivo general central. Inútil es encarecer las ventajas que al servicio público habían de resultar de la creación de un establecimiento donde se guardasen ordenadamente los documentos diseminados en cien oficinas del Estado; las cuales, lo mismo que las corporaciones ó individualidades nacionales y extranjeras que lo hubieren menester, tendrían así modo expedito de consultar toda clase de papeles, coleccionados y clasificados al efecto.

Con el brio que el caso reclamaba, se emprendieron las costosas obras encaminadas á este patriótico fin, y hablen por nosotros de la importancia de ellas los veinte años incesantemente invertidos en realizarlas, sin que aún se halla logrado por entero. Cuando esto haya sucedido, que ya debe ser pronto, el Archivo general de Alcalá de Henares no será inferior al primer establecimiento del mundo, en su clase; sobre todo si, como reclama su importancia, se atesoran en él todas las riquezas

—El día 8 del actual se inaugurará la sección del tranvía de Madrid á Arganda, hasta Vallecas.

—En Villanueva y Geltrú (Barcelona), se ha establecido un Ateneo de la clase obrera, que cuenta con 600 socios. La inauguración ha sido presidida por el alcalde, que ha mostrado su satisfacción con un bien sentido discurso.

—En los días 1, 2 y 3 del presente mes, se han verificado en el pueblecito de Vallfogona de Riucorp (Lérida), grandes fiestas, en honor del inspirado poeta del siglo XVII, D. Francisco Vicente García, más conocido con el popular sobrenombre de *Rector de Vallfogona*.

—Se calculan en 10000 los forasteros que han acudido á la feria de Linares (Jaén). La de Alcalá de Henares ha estado también muy concurrida.

—La ciudad de Tuy ha declarado hijo adoptivo de ella al ingeniero de caminos D. Eusebio Paje, por sus esfuerzos en favor de la definitiva aprobación del importantísimo puente internacional del Miño, indispensable para la comunicación con Portugal.

—En la misma ciudad ha empezado á publicarse un periódico titulado *El Eco del Miño*.

—Muchos periódicos de educación elogian el ingenioso aparato que, para la enseñanza de la lectura y con el nombre de *Clave tipográfica*, ha ideado el profesor don Francisco Perez Puerta. Las letras pueden correrse, y formar con ellas palabras, á lo largo de unas paralelas metálicas; sirviendo como de juguete á los niños, al propio tiempo de enseñarlos.

—Como el episcopado de las Indias abop-
Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

que en este punto poseemos y de cuya guarda solo este monumento es digno.

En el instante en que escribimos, hay habilitadas ya para el servicio *cuarenta y cuatro salas*; todas grandes, algunas colosales y muchas con *dos pisos* de estantería, servido el de arriba por escaleras de caracol de hierro, que dan acceso al balcón corrido á lo largo de los armarios del segundo cuerpo. Exceptuada una sola estantería antigua, que creemos procedente del convento de San Diego, en el mismo Alcalá de Henares, y que ha sido librada de la venta pública y aprovechada útilmente por este establecimiento, las demás son de pino barnizado, en los pisos bajos, y sin barnizar en los altos. Todas ellas, pero muy señaladamente las primeras, hacen muy buen efecto; al que contribuye en gran manera la sencilla elegancia de su dibujo, igual para todas las salas.

El número de legajos de papeles ya clasificados y colocados en los armarios es tan considerable, que llena unas cuarenta salas. Asombra el esfuerzo que aquello representa, y honra por demás al personal del establecimiento; el que no solo ha desplegado actividad é inteligencia en lo sustancial de tan enorme trabajo, sino y que buen gusto en la forma de realizarlo. Los paquetes de documentos recrean la vista al par que satisfacen al entendimiento. Y es de añadir, que todo esto se ha hecho, y sigue haciéndose, al propio tiempo que son evacuados los pedidos, buscas ó consultas de las oficinas generales del Estado y de las corporaciones ó particulares.

(Se concluirá.)